

## **DIARIO DE SESIONES**

Página 6532

3 de noviembre de 2025

Serie A - Núm. 81 (fascículo 2)

## **SESIÓN PLENARIA**

15. Pregunta N.º 1291, relativa a estado real de las actuaciones del Gobierno sobre la implementación de la Estrategia Territorial Integrada (ITI) del Besaya, presentada por D. Mario Iglesias Iglesias, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-1291]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura al punto 15 del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 1291, relativa a estado real de las actuaciones del Gobierno, sobre la implementación de la estrategia territorial integrada del Besaya, presentada por D Mario Iglesias Iglesias del Grupo Parlamentario Socialista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Silencio, por favor.

Para formular las preguntas, tiene la palabra el Grupo Socialista.

LA SRA. ÁLVAREZ FERNÁNDEZ: Señora presidenta, doy por formulada la pregunta.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Contesta el consejero de Economía, el Sr. Agüeros.

EL SR. CONSEJERO (Agüeros Sánchez): Gracias, presidenta.

Buenas tardes. En septiembre de 2024 se presentó el proyecto de inversión territorial, inversión territorial integrada Besaya, ITI Besaya. Integrada dentro de los programas FEDER y Fondo Social Europeo Plus de Cantabria, para el periodo 2021-27, esta iniciativa busca la elaboración de una estrategia integral para facilitar la transición industrial digital y ecológica en la comarca del Besaya, que permita su crecimiento desde el punto de vista económico y social.

El proyecto está coordinado por la dirección general de Fondos Europeos de mi consejería, y cuenta con la participación activa de varias instituciones y agentes económicos locales, entre los que pueden destacarse todas las consejerías del Gobierno de Cantabria, todos los ayuntamientos de la cuenca del Besaya, la Universidad de Cantabria, la Cámara de Comercio de Torrelavega, así como determinadas empresas y agentes sociales de la comarca del Besaya.

Por ello, en los programas europeos 2021-27 está prevista la ITI Besaya como instrumento estratégico para coordinar y profundizar en la eficacia de las inversiones a desarrollar en la cuenca del Besaya con apoyo de fondos europeos. El diseño e implementación de esta ITI conlleva reglamentariamente el desarrollo de procesos participativos en los que los agentes de interés y comunidades locales pueden tener un papel en el conocimiento y selección de inversiones. Esta estrategia persigue fomentar la innovación y emprendimiento, situando a las personas en el centro de decisión con el fin de impulsar el proceso de transformación social, digital y medioambiental del tejido productivo del Besaya. Su ámbito geográfico incluye pues Torrelavega, Alfoz, Cartes, Miengo, Polanco, Reocín, Santillana, Suances, Anievas, Arenas de Iguña, Bárcena de Pie de Concha, Cieza, Los Corrales, Molledo y San Felices de Buelna.

Se han desarrollado hasta la fecha las siguientes acciones relevantes. En primer lugar, el proyecto piloto Besaya Europa Plus, proceso participativo con 40 ciudadanos del Besaya, que identificó necesidades formativas y prioridades para la transición verde y digital, para apuntar prioridades y objetivos para la mejora de las condiciones de vida y oportunidades laborales del área.

Este proyecto fue seleccionado en una convocatoria competitiva de la dirección general REGIO de la Comisión Europea y ha contado con el apoyo técnico de la OCDE, habiéndose consolidado como un importante referente en Europa. Ya les digo que ha gustado mucho este proceso participativo en torno al desarrollo de pilotos y formas innovadoras de participación ciudadana. El proyecto se desarrolló durante 2024, desarrollando una metodología participativa, se iba preguntando a los ciudadanos, que son los que mejor conocen su comarca, ¿qué es lo que preferían?, y participó, culminó con las sesiones participativas de mayo y junio en la Cámara de Comercio de Torrelavega, con la participación, asimismo del CISE.

De ese proceso participativo, se obtuvieron valiosos imputs a cerca de la visión de trabajadores y demandantes de empleo del Besaya necesidades y prioridades en materia de capacidades formativas. El coste de este proyecto ascendió a 7.420 euros, que fueron destinados a retribuir las sesiones participativas de los 40 voluntarios que participaron. La asistencia técnica de la OCDE no ha supuesto ningún coste al estar el proyecto se la seleccionada en la convocatoria europea.



## **DIARIO DE SESIONES**

Serie A - Núm. 81 (fascículo 2)

3 de noviembre de 2025

Página 6533

Segundo hito importante, el proyecto Intereg Europa LOTTI cofinanciado por la Unión Europea con foco en áreas de transición industrial, en el caso de Cantabria, en el Besaya, se está trabajando en el enfoque de la identidad industrial local como mecanismo a modo de palanca para la transición, con recomendaciones, para diversificación económica, capacitación profesional y cooperación internacional. Este presupuesto LOTTI asciende a 1.550.000 euros, en el que participan cinco autoridades regionales de gestión y tres agencias regionales de seis países europeos: Finlandia, España, Polonia, Irlanda, Francia e Italia el presupuesto control, comprometido por Cantabria es de 66.000 euros como una cofinanciación FEDER de 52.848, el 80 por ciento.

Durante el transcurso de este proyecto LOTTI se están realizando, además reuniones internas regionales con agentes locales, cámara de comercio, ayuntamiento de Torrelavega, aquí está su alcalde, que lo puede decir la sesión, veo que no está, en las sesiones participativas que se han desarrollado allí y bueno pues Universidad de Cantabria, CEOE-CEPYME; ha habido ya varias visitas, una por semestre; se ha celebrado una en Polonia, otra en Cantabria, otra en Irlanda y otra en Italia, y la próxima será en Lille en Francia.

Tercer aspecto, al *peer-to-peer review*, se ha participado en este procedimiento de evaluación externa por medio de expertos que han, se ha obtenido valiosas recomendaciones para la mejora de la atracción de la inversión en el Besaya.

Como parte del cuarto hito, parte del paquete de trabajo acordado en el anterior punto, pues se ha producido, se adjudicó y completó durante este 2025 el trabajo de análisis y propuestas de desarrollo de una estrategia de marca territorio de la comarca de Besaya, 12.700 euros, adjudicado a la Universidad de Cantabria.

Y, por último, recientemente, se ha adjudicado el trabajo, el trabajo de elaboración de la ITI Besaya, actualmente en proceso, se acaba de adjudicar a la Universidad de Cantabria por un importe de 11.500. Euros, y está previsto que se entreguen los resultados durante este mes de noviembre. A partir de ahí ya pondremos en práctica las recomendaciones y líneas que nos marque ese trabajo.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica, tiene la palabra por el Grupo Socialista, la Sra. Álvarez.

LA SRA. ÁLVAREZ FERNÁNDEZ: En primer lugar, muchas gracias por su, señor consejero, por su exposición de cuál es el estado de situación de la ITI del Besaya.

El objetivo era simplemente hacer un seguimiento y totalmente constructivo a los efectos de ver cómo está una estrategia que era y es innovadora, porque hay que tener en cuenta que la propia Comisión y el propio DGFE Regio, le pareció que era muy buena, una muy buena oportunidad en un territorio como es el Besaya, y que forma parte de ese programa operativo de FEDER 2021 a 2027, como el objetivo político 5 ¿no?

Y sobre todo también ver cómo la importancia que va a tener para el Besaya es la transición industrial, porque fundamentalmente las actuaciones van como ha explicado el consejero, y se lo agradezco en los tres proyectos que se están desarrollando, va tanto la transición industrial, que el objetivo es la transformación industrial de la comarca del Besaya; las personas, fundamentalmente en el ámbito de la formación, sobre todo apoyo para las condiciones de vida en colectivos en riesgo de exclusión, desarrollo de los entornos rurales y urbanos, urbanos, los recursos ambientales y el gran impacto también era en la cultura y patrimonio con el desarrollo de La Lechera, puesto que una parte importante de ese proyecto formaba parte del programa operativo FEDER y en concreto en la ITI de, del Besaya.

Pero yo para, por dudas que me han surgido, y aunque ya no hay tiempo, pero, sobre todo, sobre todo es desde el punto de vista de esa reflexión, si no se está haciendo, si se va a hacer o bueno, pues ir preguntando ¿no? es si existe un informe técnico semestral, de seguimiento de la propia ITI del Besaya, tal y como más o menos fue como se planteó el propio proyecto para el programa operativo. Es decir, qué actuaciones se están desarrollando en el marco de la ITI, y una de las cuestiones que son muy importantes de lo que es esa innovación era la interactuación que en la ITI tiene que tener los fondos estructurales, tanto el FEDER como el Fondo Social Europeo plus, porque tienen que estar imbricados para poder desarrollar la misma. Es decir, lo primero sí que es cierto, que era el planteamiento del Besaya, es de los ciudadanos, qué es lo que quieren, qué es lo que buscan, qué es lo que demanda para luego poder implementar todas las políticas que se tienen que llevar a cabo en el marco, precisamente, tanto del objetivo político 1 y el objetivo político 5, fundamentalmente.

Eso, por un lado, si se está haciendo, si existen indicadores de la realización, es decir, número de empresas, número de proyectos, si las distintas consejerías que son órganos de interactuación en el desarrollo del mismo, están llevando a cabo o se está recabando información sistemática para luego poder tener una respuesta en cuál ha sido el impacto de la propia ITI en el Besaya.

Este era el objetivo de la pregunta y nada más.

## **DIARIO DE SESIONES**

Página 6534 3 de noviembre de 2025 Serie A - Núm. 81 (fascículo 2)

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.